

SUMARIOS

F. R. Aznar Gil: *La incidencia de las desviaciones sexuales en el consentimiento matrimonial (1965-1984)*, (pp. 77-124). El autor expone la evolución operada en el derecho canónico matrimonial sobre la relevancia jurídica que se otorga a las desviaciones/anomalías/perversiones sexuales en la constitución del matrimonio. Se analiza la jurisprudencia del Tribunal de la Rota Romana y la doctrina canónica sobre el particular durante las dos últimas décadas (1965-1984) a través de los siguientes apartados: naturaleza y tipología de las desviaciones sexuales; la ninfomanía y la satiriasis; la homosexualidad; el travestismo y el transexualismo... Concluye su estudio resaltando la autonomía de las desviaciones sexuales como capítulo de nulidad matrimonial ya que la adecuada madurez sexual, la capacidad de mantener una relación sexual digna y humana que posibilite una relación interpersonal, es uno de los componentes básicos y fundamentales del 'consortium totius vitae' (can. 1055, 1). El capítulo de nulidad que mejor tutela este requisito es el comprendido en el can. 1095, 3º: defecto de consentimiento por incapacidad de asumir las cargas conyugales a causa de una anomalía de carácter psíquico.

J. M. Díaz Moreno: *Los consejos pastorales y su regulación canónica*, (pp. 165-82). El autor presenta la actual regulación canónica de dos importantes organismos eclesiales: los consejos pastorales parroquiales y diocesanos. Expone primeramente las fuentes doctrinales y legales de los mismos (Concilio Vaticano II, documentos postconciliares, Conferencia Episcopal Española, etc.). En segundo lugar analiza su regulación canónica examinando el Código de 1983 y sus proyectos anteriores. Describe, finalmente, algunos principios doctrinales que subyacen en los textos legales y un posible borrador de proyecto de estatutos de los consejos pastorales parroquiales.

E. Diz Pintado: *El principio de legalidad en el derecho canónico: en el Código de 1917 y en el Código de 1983* (pp. 402-19). La autora analiza en su colaboración uno de los principios más controvertidos y polémicos del ordenamiento penal canónico: la existencia o no en él del principio de legalidad penal, la aplicación del principio 'nullum crimen, nulla poena sine lege praevia'. Expone en un primer momento la doctrina y la normativa de este principio en los ordenamientos penales estatales, así como su razón de ser o fundamentación. Posteriormente describe su aplicación en el ordenamiento canónico de la Iglesia Católica en el Código de 1917 y en el actual: fundamentación, doctrina, normativa, opiniones de la ciencia canonística... Concluye la autora abogando no por la aplicación estricta del principio de legalidad en el ordenamiento canónico sino por el denominado principio de normatividad: fundamenta su decisión en la naturaleza peculiar de la Iglesia que parece imposibilitar la aplicación estricta del citado principio de legalidad.

L. de Echeverría: *El Acuerdo para la modificación del Concordato con Haití*, (pp. 159-64). Se expone brevemente el acuerdo publicado en 1984 entre la Santa Sede y la República de Haití sobre la modificación de algunos artículos del Concordato de 1860. Los artículos modificados hacen referencia al nombramiento de

arzobispos y obispos, y al juramento de fidelidad a la nación que los arzobispos y obispos, en cuanto ciudadanos de Haití, deben prestar ante el Jefe del Estado.

A. García y García, B. Alonso Rodríguez, F. Cantelar Rodríguez: *El 'Liber Synodal' salmantino de 1410*, (pp. 347-64). Trátase de un *Liber synodal* promulgado por el obispo dominico de Salamanca Gonzalo de Alba el 6 de Abril de 1410. De esta obra se hizo poco después una traducción castellana, con el título de *Libro sinodal*, que fue asumida como propia por el obispo igualmente dominico Lope de Barrientos promulgada en el sínodo de Turégano (Segovia) de 1440 y en el de Cuenca de 1446. De esta obra, hasta ahora prácticamente desconocida, con sus diferentes recensiones, se investigan aquí su tradición manuscrita, autoría, fechas de composición y promulgación, influencia, difusión y originalidad. Entre sus posibles fuentes, llama la atención el sinodal de Nîmes del año 1252, realizado por el famoso canonista Pierre de Sampzon, a petición del obispo Raymond Amaury, que fue recopiado para las diócesis de Arles, Béziers, Lodève y Uzés, e influyó para la elaboración de textos parecidos de las diócesis de Albi, Carcasone, Mende y Rodez.

Damián Ignacén Borau: *El patrimonio cultural de la Iglesia al servicio del pueblo* (pp. 485-90). Es el discurso del Sr. Obispo Presidente de la Comisión Episcopal sobre el Patrimonio Cultural de la Iglesia, de la Conferencia Episcopal Española, en la clausura del curso dado por la Universidad Pontificia de Salamanca para el «Diploma en Historia Teológica del Arte».

El Sr. Obispo, preocupado por la actitud del actual gobierno socialista de España, distingue entre titularidad del Patrimonio Cultural y servicio social del mismo; y entre servicio cultural, servicio cultural y servicio catequético de dicho patrimonio, para aclarar el sentido equívoco de la expresión «al servicio del pueblo».

T. I. Jiménez Urresti: *La ciencia del derecho canónico o canonística: ¿es ciencia teológica?* (pp. 9-60). El autor estudia la justificación teológica del fenómeno canónico en la Iglesia a través de dos cuestiones diferentes e importantes: la primera es si la justificación radical del fenómeno canónico tiene que ser forzosamente teológica. La segunda es si, en caso de ser afirmativa la respuesta a la primera pregunta, la ciencia canónica se convierte en ciencia teológica. A la primera cuestión, el autor responde afirmativamente. A la segunda, sin embargo, responde negativamente: tras analizar extensamente las diferentes opiniones sobre el tema, principalmente las de la Escuela de K. Mörsdorf, el autor concluye su exposición distinguiendo entre la Teología del Derecho Canónico, la Teología en el Derecho Canónico y la ciencia canonística, frente a los autores que califican a la ciencia canonística como una ciencia teológica con método canónico. El que la ciencia canónica tenga que remitirse a la teología para encontrar su justificación radical y su finalidad ulterior no quiere decir que ésta pierda su especificidad científica distinta de la teología.

T. I. Jiménez Urresti: 'Canonicorum insignia (can. 506 § 2)' (pp. 475-84). Por decisión del Vaticano II (ChD 27b) vino la reforma de los Cabildos Catedrales, reducidos a celebrar las funciones más solemnes de la Catedral. También han de reformarse en sus atuendos y hábitos corales. Esta nota recoge los principios conciliares y la legislación de Pablo VI sobre esto último: unas normas están ya vigentes; otras tienen que ser concretadas y decretadas por las Conferencias Episcopales; y dentro de todas ellas los Cabildos tienen que fijar en sus Estatutos cuáles sean sus

«insignia» (can. 506 § 2). Los privilegios antiguos de que gozan quienes fueron nombrados antes de junio de 1968, tienen ya decretada su abolición, para adecuarse a los signos de los tiempos actuales «que aprecian al máximo la verdad de los signos».

M. López Aranda: *La legislación canónico-civil española sobre jubilación del clero beneficial* (pp. 381-400). Dentro de la reforma del sistema beneficial, el Concilio Vaticano II, en el Decreto *Presbyterorum Ordinis*, se preocupa de la previsión social del clero y concretamente de la jubilación por razón de edad. En el CIC de 1917, sólo existía la posibilidad de un indulto de jubilación para los canónigos 'después de un servicio coral laudable y continuado durante cuarenta años' (Can. 422). Más abiertamente, el Código de 1983, en el can. 184, establece el cese en el oficio eclesiástico 'por cumplimiento de edad determinada en derecho', y, en el can. 1.274, 2, siguiendo las indicaciones del Vaticano II y del Motu Proprio *Ecclesiae Sanctae*, manda que la Conferencia Episcopal 'provea suficientemente a la seguridad social de los clérigos'. Esta seguridad, en la que se incluye la jubilación, puede realizarse, a tenor del citado canon, bien por vía civil o eclesiástica. En España, por el Real Decreto 2398/1977, el clero diocesano se incluye en el Régimen General de la Seguridad Social. Consiguientemente, la CEE, a partir de 1978, dicta normas y promulga diversos Decretos, remitiéndose siempre a la jubilación dentro del sistema de la Seguridad Social del Estado. Ahora bien, la jubilación por edad, que constituye un derecho subjetivo, comporta, por otra parte, tanto por exigencias jurídicas civiles como canónicas, la pérdida del oficio eclesiástico sin que obste, para ello, la invocación de derechos adquiridos por parte de los prebendados.

M. Martínez Cavero: *En torno al proceso documental* (pp. 429-46). Comienza con una ambientación histórico-procesal a partir del Vaticano II: quejas sobre la lentitud en los procesos matrimoniales; y remedios, sobre todo en el M.pr. «Causas matrimoniales». Consta la variación en la terminología y en la materia regulada: casos exceptuados, casos especiales, proceso documental. Tras una visión global sobre el proceso documental, estudia detenidamente sus elementos: el objeto procesal, el tribunal, los sujetos en la acción declaratoria de nulidad, y el procedimiento. Desde la respuesta dada por la Pontificia Comisión para la interpretación auténtica el 11 julio 1984, distingue entre matrimonio nulo e inexistente; afirmando que solamente aquél es objeto de la declaración judicial de nulidad. Pormenoriza la nulidad declarable en vía documental: se ha producido una importante remodelación/ampliación. En primera instancia el órgano es el Vicario judicial «o el juez por éste designado». Novedades importantes advierte también en el procedimiento: consta, aunque no con toda claridad, que la especificidad del documental, frente al proceso ordinario, comienza tras la litiscontestación; el juez de segunda instancia procede de oficio, a saber, sin la previa prosecución de la ya interpuesta apelación.

A. Molina Meliá: *Estudio jurídico-canónico de la reciente legislación abortista en España* (pp. 447-74). Primeramente se estudian los debates parlamentarios a que dio lugar el art. 15 de la Constitución española de 1978, en que el autor llega a la conclusión de que el aborto fue expresamente rechazado en la Constitución. A continuación recoge las opiniones favorables y desfavorables a su tesis entre los comentaristas españoles. Seguidamente describe el *iter* que ha seguido la Ley Orgánica por la que se despenaliza el aborto en tres supuestos, a saber, el aborto

terapéutico, el aborto a consecuencia del delito de violación y el aborto eugenésico. Alude al recurso de inconstitucionalidad presentado por el Grupo popular y analiza la sentencia al mismo del TC, cuyas líneas maestras expone con detalle, sometiéndolas a una crítica en la que se resalta la incongruencia de dicha sentencia respecto de los principios generales por ella misma admitidos. Después hace una breve exégesis del articulado de la Ley Orgánica definitivamente aprobada. Y finalmente sintetiza en diez puntos las postura de la Conferencia Episcopal Española respecto de esta Ley y termina con un breve comentario a las sanciones canónicas contempladas en los cán. 695, 1041, 1047 y 1398.

S. Pérez López: *La predicación y la enseñanza de la doctrina cristiana en los sínodos de Galicia (s. XIII-XVI)* (pp. 125-55). Los estudios acerca de la predicación en la baja Edad Media apenas han sido abordados en la Península Ibérica. Tal temática se encuentra en conexión con otros temas relacionados con la cura pastoral, careciendo de una visión de conjunto.

Con la bibliografía y los estudios que acerca de esta temática poseemos resulta imposible hacer siquiera una evaluación aproximada de una realidad pastoral que fue adquiriendo cada vez más importancia, sobre todo a partir del siglo XIII con la aparición de las órdenes mendicantes. De ello tenemos algunos ejemplos relevantes como san Vicente Ferrer, san Antonio de Padua o el gallego Alvaro Pelagio. Este panorama es aplicable a Galicia en general, por lo que las preocupaciones de las constituciones sinodales sobre el tema es de suma importancia. Además de algunas noticias aisladas y el texto de un hermosísimo sermón sinodal, la preocupación y normativa de los sínodos pretridentinos en Galicia es la de urgir su obligatoriedad en la cura pastoral. La enseñanza de la doctrina cristiana, en la mayoría de las constituciones sinodales gallegas, es una preocupación constante y fundamental. Desde el IV Concilio de Letrán hasta la aparición de los primeros catecismos la normativa al respecto será constante. Los sínodos de Tuy de 1528 y de Orense de 1543-44 llegan a promulgar dos breves catecismos, que tienen sus antecedentes en varios opúsculos y constituciones sinodales promulgadas en otras zonas de la península en anteriores centurias. De todo ello se hace un breve recorrido en este trabajo, para situarnos en los umbrales de los grandes catecismos del siglo XVI.

Termina el estudio con una aproximación a las representaciones religiosas, de las que quedan algunos residuos en Galicia, y los datos que sobre las mismas aportan algunas constituciones sinodales de Galicia.

C. Robles Muñoz: *La base del matrimonio en el Código civil. El acuerdo con la Santa Sede (1887)* (pp. 365-80). El acuerdo entre la Santa Sede y España, hecho público el 3 de marzo de 1887 por medio de una nota del sustituto de la Secretaría de Estado, Mocenni, al embajador de España cerca de la Santa Sede, Groizard, cerraba un ciclo negociador que se remontaba a las confidenciales observaciones que Pío IX, en 1871, hacía al encargador de negocios de España para motivar la reanudación de las relaciones diplomáticas. León XIII reconoce al estado la facultad de regular la institución del matrimonio. Se avanzaba así en el camino de la conciliación con los estados nacidos después de 1789. Establecía dos cautelas. La doctrinal, dejando a salvo los principios de la Iglesia sobre el matrimonio. Y la jurídica, cerrando cualquier posibilidad de matrimonio civil para católicos... Esto último tenía consecuencias pastorales muy importantes. Para Sagasta, la solución pacífica de este asunto significaba que era capaz de cumplir su promesa: interpretar

la constitución de 1876 con el espíritu de la 1869. Se confirmaba de este modo la monarquía restaurada como un instrumento de reconciliación entre españoles. Se hacía una política liberal sin herir los sentimientos de los católicos. Un eventual conflicto se convertía en un claro apoyo de León XIII a la Regencia.

Gracias a la imparcialidad política de la Santa Sede, se abría la vía del diálogo y de la negociación y se prefería sobre la presión y la fuerza. León XIII hacía del derecho la base de sus reclamaciones. Y la negociación era el método para hacer valer la justa causa de la Iglesia.

J. Sánchez y Sánchez: *Sobre las sociedades de vida apostólica* (pp. 423-27). El A. intenta aclarar unos cuantos puntos que, a primera vista, pudieran no aparecer claros en el nuevo Código. Para él: a) dichas Sociedades han encontrado su puesto preciso en la nueva ley canónica; b) están mejor definidas que cuando se les consideraba como simples sociedades de vida común; c) la nueva legislación es mucho más perfecta y congruente que la anterior. No es que se haya llegado a la perfección completa. Pero han quedado muy beneficiadas en la nueva situación jurídica. Concretamente porque: a) no están sometidas nunca al derecho de los religiosos, ni siquiera cuando el legislador reenvía, en algunos casos, a la legislación propia de éstos. La diferencia que existe entre las Sociedades de vida apostólica y los institutos religiosos es sustancial; b) tienen una normativa propia respecto a la formación de sus miembros y a su pertenencia al mismo instituto; c) estas Sociedades con razón se llaman *seculares*, en el sentido de su penetración apostólica en el mundo, con adaptación a las necesidades de cada momento histórico; d) es clara en ellas la ausencia de vínculos estrictamente sagrados. Para el A. las características propias de las Sociedades de vida apostólica pueden reducirse a tres: a) que tengan un fin apostólico concreto; b) que observen vida común «según el propio modo de vida»; c) que aspiren a la perfección de la caridad a través de la observancia de las constituciones.

M. Tedeschi: *L'accordo di modificazioni del Concordato Lateranense tra la Repubblica Italiana e la S. Sede del 8 Febbraio 1984* (pp. 62-76). El autor realiza una exposición y valoración del acuerdo entre la S. Sede y la República Italiana que se firmó el 18 de febrero de 1984, por el que se modifican los Pactos o Concordato Lateranense de 1929. La exposición y valoración se refieren no sólo al contenido e implicaciones de los 14 artículos de que consta este acuerdo, sino también al camino recorrido desde que se abrió esta cuestión en 1967 hasta la firma del actual acuerdo, proyectándose incluso sobre la acogida e inmediata aplicación del mismo. El presente estudio se atiene a este esquema: 1) Observaciones críticas preliminares, 2) Reafirmación del instrumento concordatario de 1929, 3) Régimen de los entes y las 'Normas acerca de bienes y entes eclesiásticos en Italia del 15 noviembre de 1984', 4) El matrimonio, 5) La instrucción religiosa, la escuela y la enseñanza, 6) La asistencia espiritual y la tutela del patrimonio histórico y artístico, 7) El Protocolo adicional, y 8) Valoración de conjunto.

ABSTRACTS *

F. R. Aznar Gil: *The incidence of sexual deviations on matrimonial consent (1965-1984)* (pp. 77-124). The author expounds the evolution operated in matrimonial canon law on the juridical relevance given to sexual deviations/anomalies/perversions, on the constitution of marriage. He analyzes the jurisprudence of the Court of the Roman Rota and the canonical doctrine on this matter, during the last two decades (1965-1984), through the following sections: nature and typology of sexual deviations; nymphomania and satyriasis; homosexuality; travestism and transsexualism... He concludes his study by underlining the autonomy of sexual deviations as chapter of marriage nullity, taking into account that the adequate sexual maturity, the capacity of maintaining a worthy and human sexual relation that facilitates a person to person relationship, is one of the basic and most important components of the 'consortium totius vitae' (can. 1055, 1). The chapter of nullity which best wards this requisite is the one included in the can. 1095, 3º. Defect of consent out of incapacity of an anomaly of psychical character.

J. M. Díaz Moreno: *Pastoral councils and their canonical regulation* (pp. 165-182). The author presents the present-day canonical regulation on two important ecclesiastical organizations: pastoral parish and diocesan councils. First, he expounds their doctrinal and legal sources (Vatican Council II, posconciliar documents, Spanish Episcopal Conference, etc...). Secondly, he analyzes their canonical regulation, by considering the 1983 Code and its previous underlying on the legal texts, as well as a possible rough copy of the bill for the statutes of the parish pastoral councils.

E. Díz Pintado: *The principle of legality in Canon Law: in the Code of 1917 and in the Code of 1983* (pp. 402-19). In her collaboration, the author analyzes one of the most controverted and polemic principles of the canonical penal ordinance: the existence or nonexistence in it of the principle of penal legality, the application of the principle 'nullum crimen, nulla poena sine lege praevia'. First, she expounds this principle's doctrine and norms in the State Penal ordinances, as well as its *raison d'être* or its foundation. After that, she describes its application in Catholic Church's canonical ordinance, in the code of 1917 and in the present day's one: foundation, doctrine, norms, opinions, not for the strict application of the principle of legality in the canonical ordinance, but for the so named principle of normality: she founds her decision on the peculiar nature of the Church, which seems to prevent the strict application of the above mentioned principle of legality.

L. de Echeverría: *The agreement for the modification of the concordat with Haiti* (pp. 159-64). The agreement, publicized in 1984, between the Holy See and Haití Republic, about the modification of some of the articles in the Concordat of 1860 is briefly expounded. The modified articles refer to the appointment of arch-

* Translation by Prof. Miss Cecilia Méndez.

bishops and bishops, and to the oath of fidelity to the nation archbishops and bishops, as citizens of Haity, must take before the Head of State.

A. García y García, B. Alonso Rodríguez, F. Cantelar Rodríguez: *The Liber Synodalis from Salamanca, 1410* (pp. 347-64). This is a *Liber Synodalis* promulgated by the dominicon bishop of Salamanca, Gonzalo de Alba, on April, 6, 1410. Soon after that date, a translation of this work was made into Castilian, with the title of *Libro Sinodal* (Synodal Book), which was assumed as his own by the bishop Lope de Barrientos (Segovia) in 1440, and at that of Cuenca in 1446. Of this work, up to now almost unknown, with its different recensions, we here investigate its manuscript tradition, its authorship, its composition and promulgation dates, its influence, diffusion and originality. Among its possible sources, the Nîmes Synodal, 1252, attracts a special attention. It was made by the famous canonist Pierre de Sampzon, at the request of bishop Raymond Amaury, and it was re-copied for the Arles, Béziers, Lodève and Uzés dioceses, and it had an influence on the elaboration of similar texts of the Albi, Carcasone, Mende and Rodez dioceses.

Damián Iguacén Borau: *The Church's cultural patrimony in the service of the people* (pp. 485-90). It is the speech delivered by the Bishop President of the Episcopal Commission for the Church's Cultural Patrimony, from the Spanisch Episcopal Conference, in the closing session of the course, given by Salamanca Pontifical University for the «Diploma on Theological History of Art» («Diploma en Historia Teológica del Arte»).

The Bishop, preoccupied by the attitude of the present-day socialist goverment of Spain, points out a distinction between titularity of Cultural Patrimony and its social service; and between cultural service, cult service and catechetical service of this patrimony, in order to make clear the equivocal meaning of the expression «in the service of the people».

T. I. Jiménez Urresti: *Is the canonistic a theological science?* (pp. 9-60). The author studies the theological justification of the canonical phenomenon in the Church, throught two different and important questions: the first is whether the radical justification of the canonical phenomenon should necessarily be theological, The second is, supposing the answer to the first question being positive, whether canonical science turns to be a theological science. To the first question, the author answers affirmatively. To the second one, however, he gives a negative answer;: after a wide analysis of the different opinions on the subject, mainly those of the K. Mörsdorf School, the author concludes his exposition by pointing out the difference between the Theology of Canon Law, the Theology in Canon Law, and canon science, opposed to those authors who regard canon science as a theological science with a canonical method. The fact that canonical science has to refer to theology so as to find its radical justification and its ulterior finality, does not mean that it loses its scientific specific character different from theology.

T. I. Jiménez Urresti: «*Canonicorum insignia (can. 506 § 2)*» (pp. 475-84). By decision of the Second Vatican Council (ChD 27 b) came the reform of the Cathedral Chapters, reduced to celebrate the most solemn functions of the Cathedral. They also have to be reformed in their attire and choral habits. This note gathers the conciliar principles and the legislation by Pablo VI on this. Some of

the rules are already in force; some others have to be concreted and decreed by Episcopal Conferences; in their Statutes, which their «insignia» should be (can. 506 § 2). The old privileges, those who were appointed before June 1968 enjoy, have already their abolition decree, to adjust to nowadays signs, «which appreciate at its most the truth of signs».

M. López Aranda: *Spanish canonical-civil legislation on retirement for beneficiary clergy* (pp. 381-400). In the reform of the benefice system, the Second Vatican Council, in the *Presbyterorum Ordinis* Decree, sees to the social security for clergy, and concretely to retirement for age reasons. In the CIC, 1917, existed only a possibility of retirement indult for the canons 'after a laudable choral service, continued during forty years' (can. 422). More openly, the 1983 Code, in its can. 184, establishes ceasing from the ecclesiastical profession 'for reaching the age stipulated by law' and, in the can. 1274, 2, following the directions of the Second Vatican Council and those of the *Motu Proprio Ecclesiae Sanctae*, orders that the Episcopal Conference 'should provide sufficiently to social security for clergymen'. This security, in which retirement is included, can be effected, as provided for in the aforementioned canon, by a civil or an ecclesiastical way. In Spain, through the Royal Decree 2398/1977, diocesan clergy is included in the General Regime of Social Security. Therefore, the C.E.E., from 1978 on, enacts some rules and promulgates several Decrees, always referring to the State Social Security System. Nevertheless, retirement for age reasons, which constitutes a subjective right, entails, on the other hand, for civil juridical exigences as well as canonical, the loss of ecclesiastical profession without preventing, for that, their invoking the acquired rights by the prebends.

M. M. Cavero: *About documentary procedure* (pp. 429-46). He starts out with a historical-procedural setting from the Second Vatican Council on: complaints about the slowness in matrimonial trials; and solutions, mainly in the M.pr. «*Matrimonial Causes*». It records the variation in the regulated matter: exempted cases, special cases, documentary procedure. After a global view of the documentary procedure, it carefully studies its elements: Procedural object, the court, the subject in declaratory action for nullity, and the procedure.

After the answer given by the Pontifical Commission for the authentic interpretation on 11 July 1984, he differentiates null marriage from nonexistent marriage, asserting only the first one is the object of judicial declaration of nullity. He gives a detailed account of the nullity declareable in a documentary procedure: an important re-modelation/extension has come about. In the first instance, the organ is the Vicar-judicial «or the judge by him appointed». He underlines as well some important changes in procedure: it is said, even though not too clearly, that the documentary's specific character, faced with an ordinary procedure, starts after the plea; the judge of second instance works *ex officio*, that is to say, without the previous pursuance of the already given appeal.

Antonio Molina Meliá: *Legal-canon study about the recent legislation on abortion in Spain* (pp. 447-74). First, there is a study on the parliamentary debates provoked by art. 15 of Spanish Constitution 1978, in which the author comes to the conclusion that abortion was expressly refused in the Constitution. After that, he gathers the opinions in favour of and against his thesis among Spanish commen-

tators. Then, he describes the *inter* followed by the Organic Law by which abortion is depenalized in three cases: therapeutical abortion, abortion as a consequence from a rape crime, and eugenic abortion. He alludes to the constitutionality appeal made by the People's Group (Grupo Popular) and analizes the sentence given to it by the TC (Constitutional Tribunal), the main lines of which he expounds in detail, putting them to a criticism by which the incongruence of this sentence, refering to the general principles in it admitted, is underlined. Then, he makes a brief exegesis of the articles of the Organic Law definitely approved. And finally, he summarizes in ten points the position of Spanish Episcopal Conference with regard to this Law, and he ends up with a brief comment on the canon sanction contemplated in the cans. 695, 1041, 1047 and 1398.

S. Pérez López: *Predication and teaching of the christian doctrine in the Galicia synods (s. XIII-XVI)* (pp. 125-55). The studies about the preaching in the Middle Ages have scarcely been approached in the Iberian Peninsula. This subject is connected with other themes related to the pastoral care, lacking an overall view. With the bibliography and the studies on this subject we have got, it is quite impossible to make an approximate evaluation of a pastoral reality that was getting more and more importance, mostly from XIII century, with the appearance of the mendicant orders. Of this, we have some relevant examples, like St. Vicente Ferrer, St. Antonio de Padua or the Galician Alvaro Pelagio. This panorama is applicable to Galicia in general, and therefore the worries of the synodal constitutions about the subject, is very important. Beside some isolated news and the text of a most beautiful synodal sermon, the preoccupation and normative of the pre-tridentine synods in Galicia is that of urging their compulsory character in the pastoral care. The teaching of the christian doctrine, in most of the Galician synodal constitutions, is a constant and foundamental preoccupation. Since the IV Lateran Council to the appearance of the first catechisms, the normative for this will be constant. The synods of Tuy, 1528, and Orense, 1543-44, promulgate two brief catechisms, which have their antecedents in some *opusculi* and synodal constitutions promulgated in other areas of the peninsula in preceding centuries. To all this a brief treatment is given by this work, so as to place ourselves on the threshold of the great catechisms of the XVI century. The study ends up with an approach to the religious plays of which some examples still remain in Galicia, and with the data some synodal constitutions of Galicia give to them.

C. Robles Muñoz: *Basis for marriage in the Civil Code. Agreement with the Holy See (1887)* (pp. 365-80). The agreement between the Holy See and Spain, publicized on March the 3 th., 1887, through a public note from the substitute of the State Department, Mocenni, to the ambassador of Spain to the Holy See, Groizard, closed up a negotiating series which went back to the confidential remarks made by Pio IX, in 1871, to the chargé d'affaires of Spain, to motivate the reestablishment of diplomatic relations. Leo XIII recognizes the State the faculty of regulating marriage institution. By doing this, a step forward was taken on the way to conciliation with the states born after 1789. It established two cautions. The Doctrinal one, safeguarding the principles of the Church about marriage. And the juridical one, closing any chances of civil marriage for catholics. This last caution had very important pastoral consequences. To Sagasta, the pacific solution of this matter meant he was able to keep his promise: To interpret the constitution

of 1876 with the spirit of that of 1869. This way, the monarchy, restored as an instrument of reconciliation between spaniards, was confirmed. A liberal policy was made, without hurting the catholics' feelings. A casual conflict turned into a clear support from Leo XIII to the Regency. Thanks to the political impartiality of the Holy See, the way to dialogue and negotiation was opened and this was prefered to pressure and force. Leo XIII made of Law the basis for his claims. And negotiation was the method to assert the fair cause of the Church.

J. Sánchez Sánchez: *About apostolic life Societies* (pp. 423-27). The A. tries to throw light on some points that, at first sight, might appear not clear enough in the new Code. For him: a) Those Societies have found their own place in the new Canon Law; b) They are better defined than when they were regarded as simple life-in-common societies; c) The new legislation is much more perfect and more suitable than the previous one. This does not mean that complete perfection has been achieved. But they have benefited a great deal from the new juridical situation. Concretely because: a) They are never submitted for the religious law, not even when, in some cases, the legislator sends them back to that particular legislation. The difference between apostolic life Societies and religious institutes is *substantial*; b) They have their own norms with regard to their members training and their belonging to the same institute; c) These Societies are very well called *secular*, meaning that they have an apostolic penetration into the world, adapting themselves to the needs of each historical moment; d) It is clear in them the absence of strictly sacred Links. For the A., the characteristics peculiar to apostolic life Societies, can be summed up in three: a) That they should have a concrete apostolic purpose; b) That they should lead a life in common, "according to their own way of life"; c) That they should seek for perfection in charity by the observance to constitutions.

M. Tedeschi: *The Agreement of 1984 between the Italian Republic and the Holy See by which the Lateran Concordat is modified* (pp. 62-76). The author makes an exposition and an evaluation of the agreement between the Holy See and the Italian Republic, signed on 18 February 1984, by which the Lateran Concordat of 1929 is modified. Exposition and evaluation refer not only to the content and the implications of the 14 articles this agreement consists of, but also to the way covered since this question was opened, in 1967, up to the signing of the present agreement, projecting even on its reception and immediate application. The present study holds the following outline: 1) Preliminary critical observations, 2) Reaffirmation of the concordatary instrument of 1929, 3) Régime of the beings and the 'Rules about ecclesiastical goods and beings in Italy, 15 Nov. 1984', 4) Marriage, 5) Religious instruction, school and teaching, 6) Spiritual assistance and ward to the historic and artistic patrimony, 7) Additional protocols, 8) Overall evaluation.

Volumenes de la Revista Española de Derecho Canónico atrasados existentes:

Año	Vol.	Fasc.	Año	Vol.	Fasc.
1951	6	16, 17	1968	24	67, 68, 69
1952	7	19, 20, 21	1969	25	70, 71, 72
1953	8	22, 23, 24	1970	26	73, 74, 75
1954	9	25	1971	27	76, 77, 78
1956	11	31, 32, 33	1972	28	79, 80, 81
1957	12	34, 36	1973	29	82, 83, 84
1958	13	37, 38, 39	1974	30	85, 86, 87
1959	14	41, 42	1975	31	88, 89-90
1960	15	43, 45, 46	1976	32	91, 92-93
1961	16	46, 47-48	1977	33	94, 95-96
1962	17	49, 50, 51	1978	34	97, 98, 99
1963	18	52, 53, 54	1979	35	100, 101, 102
1964	19	55, 56, 57	1980	36	103, 104-105
1965	20	58, 59, 60	1981	37	106-107, 108
1966	21	61, 62, 63	1982	38	109, 110, 111
Indices	22		1983	39	112, 113, 114
1967	23	64, 65, 66	1984	40	115, 116, 117

PRECIOS VIGENTES 1986:

Número atrasado anterior a 1985.	1.400 pts.	16 \$ USA
Número atrasado desde 1985.	2.000 pts.	21 \$ USA
Indices (vol. 22)	2.000 pts.	21 \$ USA

ULTIMAS PUBLICACIONES CANONICAS

	PRECIO sin IVA	PRECIO con IVA
F. R. AZNAR GIL: La preparación para el matrimonio: principios y normas canónicas (Salamanca 1986) 176 pp.	800	848
ASOCIACION ESPAÑOLA DE CANONISTAS: Derecho particular de la Iglesia en España (Salamanca 1986) 275 pp.	2.400	2.544
A. GARCIA Y GARCIA: Iglesia, Sociedad y Derecho (Salamanca 1985) 484 pp.	2.700	2.862
XIX SEMANA ESPAÑOLA DE DERECHO CANONICO: El Derecho Patrimonial Canónico en España (Salamanca 1985) 433 pp.	2.500	2.650
F. R. AZNAR GIL: El nuevo derecho matrimonial canónico, 2ª ed. revisada y aumentada (Salamanca 1985) 543 pp.	2.100	2.226
J. J. GARCIA FAILDE: Nuevo Derecho Procesal Canónico. Estudio sistemático-analítico comparado (Salamanca 1984) 309 pp.	1.600	1.696
S. PANIZO ORALLO: Alcoholismo, Drogas y Matrimonio (Salamanca 1984) 275 pp.	1.600	1.696
F. R. AZNAR GIL: La Administración de los bienes temporales de la Iglesia. Legislación Universal y Particular (Salamanca 1984) 334 pp.	1.800	1.908

Pedidos a:

Departamento de Publicaciones
Universidad Pontificia. Apdo. 541
37080 SALAMANCA. E S P A Ñ A

MONOGRAFIAS DE DERECHO CANONICO

		P R E C I O	
		sin IVA	con IVA
PEDRO CANTERO: <i>La Rota Española</i> (1946)	260 pp.	750	795
SEVERINO GONZALEZ RIVAS: <i>La Penitencia en la primitiva iglesia española</i> (Salamanca 1950)	218 pp.	700	742
PIO CIPROTTI: <i>Observaciones al texto del Codex Iuris Canonici, 2ª ed. refundida</i> (Salamanca 1950)	208 pp.	650	689
CONSTANTINO ALVAREZ ARIAS: <i>La monición canónica y pastoral</i> (Salamanca 1965)	259 pp.	800	848
MIGUEL GONZALEZ GARNICA: <i>Naturaleza del Apostolado seglar y su dependencia de la jerarquía</i> (Salamanca 1965)	169 pp.	650	689
CAYETANO BRUNO: <i>El Derecho Público de la Iglesia en Indias. Estudio histórico-jurídico</i> (Salamanca 1967)	347 pp.	1.000	1.060
JUAN MAIRENA VALDAYO: <i>Estado y Religión. El valor religioso en el ordenamiento jurídico del Estado</i> (Salamanca 1968)	181 pp.	700	742
MANUEL GERPE GERPE: <i>La Potestad del Estado en el Matrimonio de cristianos y la noción contrato-sacramento</i> (Salamanca 1970)	286 pp.	900	954
LEON DEL AMO PACHON: <i>Nueva tramitación de las causas matrimoniales</i> (Salamanca 1971)	140 pp.	600	636
FRANCISCO CANTELAR RODRIGUEZ: <i>El Matrimonio de Herrejas. Bifurcación del impedimentum disparis cultus y divorcio por herejía</i> (Salamanca 1972)	204 pp.	750	795
VARIOS: <i>De Lege Ecclesiae fundamentali condenda. Conventus canonistarum Hispano-Germanus</i> . Salmanticae diebus 20-23 Ianuarii 1972 habitus (Salamanca 1974)	195 pp.	750	795
RAFFAELE COPPOLA: <i>Introduzione del divorzio e sue conseguenze in Italia</i> (Salamanca 1980)	154 pp.	700	742
MARIA ISABEL ALDANONDO SALAVERRIA: <i>Mentalidad divorcista y consentimiento matrimonial</i> (Salamanca 1982)	236 pp.	1.200	1.272
ANTONIO MOSTAZA RODRIGUEZ: <i>El Problema del Ministro Extraordinario de la Confirmación. Estudio histórico-teológico canónico</i> (Salamanca 1952)	386 pp.	1.000	1.060
SANTIAGO ALONSO: <i>El Pensamiento Regalista de Francisco Salgado de Somoza (1595-1665). Contribución a la Historia del Regalismo Español</i> (Salamanca 1973)	288 pp.	943	1.000
ESTEBAN MARTINEZ MARCOS: <i>Las causas matrimoniales en las Partidas de Alfonso El Sabio</i> (Salamanca 1966)	199 pp.	700	742
Comentarios al Código de Der. Canónico, 4 vols. (Madrid 1963-64).		1.410	1.500

Pedidos a:

**Departamento de Publicaciones
Universidad Pontificia. Apdo. 541
37080 SALAMANCA. E S P A Ñ A**